

## **BAB IV**

### **PENUTUP**

#### **4.1 Kesimpulan**

Kolaborasi yang dilakukan oleh pemerintah Desa Wonokerto dan masyarakat Pulesari sudah berjalan dengan cukup baik. Hal ini terlihat dalam kolaborasi yang dilakukan pada pelaksanaan pengelolaan dan pengembangan desa wisata yang mana didalamnya semua pihak telah terlibat atau berkontribusi. Pemerintah Desa Wonokerto berperan sebagai fasilitator dalam aspek pembangunan infrastruktur dan pemberdayaan SDM serta promotor. Sedangkan Masyarakat Pulesari berperan sebagai pengelola Desa Wisata Pulesari dan pelaku langsung pelayanan wisata.

*Shared Vision* merupakan langkah awal dalam melakukan sebuah kolaborasi. Semua pihak (masyarakat Pulesari dan pemerintah Desa Wonokerto) telah dilibatkan dalam pembuatan visi bersama. Visi bersama yang dirumuskan berdasarkan pendapat dari masyarakat yang kemudian dimusyawarahkan bersama dengan pemerintah desa sehingga visi yang terbangun tetap sesuai dengan visi Desa Wonokerto. Visi yang ditetapkan tetap mengedepankan aspek kesejahteraan masyarakat Pulesari.

Partisipasi yang dilakukan dalam kolaborasi yang dilakukan oleh pemerintah Desa Wonokerto dan masyarakat Pulesari sudah sangat baik. Bentuk partisipasi yang dilakukan oleh masyarakat Pulesari adalah sebagai pengelola Desa Wisata Pulesari dan pelaku langsung pelayanan wisata. Bentuk partisipasi yang dilakukan

oleh pemerintah Desa Wonokerto adalah sebagai fasilitator (fisik dan nonfisik) dan promotor dalam memperkenalkan Desa Wisata Pulesari.

Komitmen yang terjalin dengan baik menunjukkan bahwa kepercayaan antar pihak tidak perlu diragukan lagi. Hal ini dikarenakan masyarakat Pulesari dan pemerintah Desa Wonokerto telah berkomitmen untuk mensejahterakan masyarakat pulesari dan memajukan desa wisata tersebut. Untuk meningkatkan komitmen perlu adanya kejujuran dari masing-masing pihak/stakeholder.

Kepercayaan antar stakeholder merupakan syarat dalam membangun kolaborasi yang solid antar stakeholder. Kepercayaan dapat tercipta jika semua pihak mengutamakan asas kejujuran. Bentuk kepercayaan yang terlihat antara masyarakat dan pemerintah Desa Wonokerto adalah berupa hubungan baik yang tercipta serta semua pihak dapat melaksanakan tugas dan tanggung jawab tanpa adanya rasa curiga.

*Distributive Accountabilit/Responsibility* sudah berjalan dengan cukup baik. Dalam kolaboratif yang dilakukan harus ada pembagian tanggung jawab yang jelas pada masing-masing sesuai dengan kapasitasnya. Semua pihak harus terlibat dalam pembuatan keputusan kebijakan mulai dari penataan, pengelolaan, pelaksanaan hingga evaluasi yang dilaksanakan melalui musyawarah desa.

Terakhir *sharing information* yang dilakukan bertujuan untuk memperkenalkan wisata Pulesari di tingkat nasional dan internasional. Pembagian informasi yang dilakukan oleh masyarakat Pulesari dan pemerintah Desa Wonokerto adalah berupa promosi menggunakan IT (media sosial dan web) dan musyawarah atau forum komunikasi desa.

## **4.2 Saran**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilaksanakan, berikut ini beberapa saran yang kiranya dapat digunakan untuk peneliti selanjutnya.

1. Diharapkan untuk peneliti selanjutnya dapat meneliti kolaborasi di desa wisata yang berbeda.
2. Diharapkan untuk peneliti selanjutnya dapat meneliti kolaborasi pihak yang berbeda.
3. Diharapkan untuk peneliti selanjutnya dapat meneliti kolaborasi dengan menggunakan indikator yang berbeda.